

Furrer.
 Capellanes de Altar, músicos y cantores.
 Capellanes de honor.
 Comisión de Gentilshombres de Casa y Boca.
 Comisión de Mayordomos de Semana.
 Comisión de Gentilshombres de Cámara con ejercicio y servidumbre.
 Pasadoces.
 Correo de las Reales Caballerizas.
 Estufa: á sus costados cuatro Gentilshombres de Casa y Boca, con hachas; un Caballerizo de Campo, Jefe de la Escolta y cuatro Monteros de Cámara.
 Reales Guardias Alabarderos.
 Escolta Real.
 Jefe Superior de Palacio, Gobierno de Su Majestad, Jefes de la Real Casa y Notario Mayor del Reino.
 Pro-Capellán Mayor de S. M. y Obispos de Madrid y de Ciudad Real.
 Representaciones de los Cuerpos Colegisladores, Cuerpo diplomático, Consejos y Tribunales; Autoridades civiles y militares, y Comisiones de entidades, Corporaciones y Centros oficiales.
 Ayudantes militares y Secretario de Su Alteza Real el Serenísimo Señor Infante Don Fernando María.
 Coche de respeto de las Reales Caballerizas.
 Coche de París.
 Llegado á la estación el fúnebre cortejo fué conducido el féretro á un furgón tapizado unido al tren especial preparado al efecto, siendo colocado el coche estufa en un vagón plataforma que también se unió al mismo tren. Después de entonadas las preces de ritual partió el tren á las dieciséis horas, siendo despedido por el Gobierno y Comisiones oficiales, y conduciendo al resto de la comitiva hasta la estación de El Escorial, donde llegó á las diecisiete y quince minutos.
 Esperaban al Real Cadáver las Autoridades civiles y eclesiásticas y funcionarios públicos del Real Sitio.
 Bajado el coche estufa del vagón y colocado en él el Real Cadáver se entonó una parte del oficio *De exequio parvulorum*, organizándose la comitiva á través del Jardín del Príncipe en la siguiente forma:
 Empleados de la Real Casa y Patrimonio.
 Cruz y Clero.
 Gentilshombres de Casa y Boca.
 Mayordomos de Semana.
 Coche estufa con el Real Cadáver, y á sus costados dos Caballerizos de Campo, Jefe de Escolta y Monteros de Cámara.
 Reales Guardias Alabarderos y Escolta real.
 Presidencia, Corporaciones y Autoridades.
 Llegado á la puerta principal del Monasterio y bajado del coche estufa el Real Cadáver, se le colocó sobre un bufete cu-

bierto de paño brocado blanco, y fué recibido por la Comunidad de la Orden de Agustinos calzados.

Acto continuo entregó el Excmo. señor Marqués de la Torrealla al Reverendo Padre Prior del Real Monasterio la orden de S. M. el Rey (q. D. g.), á la que dió lectura en alta voz, y que dice así:

«Reverendo Padre Fray Natalio Herrero, Prior del Real Monasterio de San Lorenzo de El Escorial: S. M. el Rey (que Dios guarde) se ha servido designarme para hacer entrega á Vuestra Reverencia del Cuerpo de S. A. R. la Infanta Doña Pilar de Baviera y de Borbón, para que, según lo mandado por S. M., sea sepultado en el lugar que le está designado en el Panteón que le corresponde, sirviéndose Vuestra Reverencia librar el oportuno documento en que conste haberlo ejecutado.

Dios guarde á Vuestra Reverencia muchos años. Palacio, ocho de Mayo de mil novecientos dieciocho.—El Mayordomo Mayor de S. M., Jefe superior de Palacio, El Marqués de la Torrealla.»

Terminada la lectura y después de las preces de rúbrica, se levantó la tapa superior de la caja que contenía el Real cadáver; y yo, el infrascrito, dirigiéndome á los Monteros de Cámara, les interrogué en la siguiente forma:

¿Juráis que el cuerpo que contiene la presente caja es el de S. A. R. la Serenísima Señora Infanta Doña Pilar Adelgunda de Baviera y Borbón, el mismo que os fué entregado para su custodia en el Palacio de Madrid?

A lo que contestaron, después de reconocer el Real cadáver: «Sí lo es, y lo juramos».

Cerrada la caja y transportada á la iglesia, se celebró el oficio religioso correspondiente, terminado el cual fué transportado el féretro al Panteón, acompañándolo la Comunidad y el cortejo oficial.

Abierta por última vez la tapa del féretro, me dirigí á los Reverendos Padres de la Comunidad, en estos términos:

Reverendo Padre Prior y Padres aquí presentes: Reconozcan vuestras Paternidades el cuerpo de S. A. R. la Serenísima Señora Infanta Doña Pilar Adelgunda de Baviera y Borbón, que, conforme al estilo y á la orden de S. M. el Rey (que Dios guarde), que os ha sido dada, se os entrega para que lo tengáis en vuestra guarda y custodia.

Acercáronse los llamados, y después de visto el Real cuerpo, dijeron en alta voz: «Lo reconocemos».

Cerrada definitivamente la caja, el Excelentísimo señor Jefe Superior de Palacio entregó la llave al Reverendo Padre Prior, y recogida también por éste la licencia de enterramiento, expedida por el Excmo. señor Ministro de Gracia y Justicia como Encargado del Registro del

estado civil de la Real Familia, quedó en poder de la Comunidad el Real cadáver.

Y para que conste, extendí y firmo la presente acta en el Real Sitio de San Lorenzo del Escorial, á 9 de Mayo de 1918. Salvador Raventós.

MINISTERIO DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA Y BELLAS ARTES

EXPOSICION

SEÑOR: La experiencia ha mostrado cuán poco eficaces son las reformas de los Centros docentes intentadas mediante una inspección general y uniforme, prescribiendo planes ó métodos todavía no ensayados y dirigidos á un personal docente, que á veces no está identificado con el pensamiento del reformador, y otras carece de medios para secundarlo.

El uniformismo excluye la posibilidad de que cada Centro docente sea considerado en su situación peculiar y en la singularidad de las condiciones derivadas de la ciudad y la región donde se halla enclavado y de la clientela que lo frecuenta.

El carácter general y preceptivo de las reformas, hacen que no pueda acometerse prudentemente sino aquellas de necesidad más evidente y más unánime, reclamadas por la opinión; es decir, que se reforme siempre tarde y bajo la presión de un daño persistente. Pero aun así se corre el riesgo, tantas veces confirmado, de que los resultados no correspondan, y hasta sean con frecuencia opuestos á los que la buena intención de los gobernantes había calculado.

Por otra parte, tales reformas no pueden tocar sino al elemento exterior y menos importante de la enseñanza, único susceptible de regulación uniforme por el Estado, siéndole inasequibles los factores decisivos en una obra de educación, tales como la personalidad del Maestro, su relación con los alumnos, la vida corporativa de la Escuela y el ambiente.

En la segunda enseñanza, España ha aguardado tanto tiempo sin acoger los sistemas modernos, corrientes en todos los países, que sería inexcusable introducir ahora, sin miramientos, ensayos ni garantías, un plan, por excelente que pareciera, porque no haría sino satisfacer la apariencia y dejar con ello más olvidada la interna, apremiante necesidad.

Aunque más lento, es menos arriesgado y de mayor eficacia ensayar en un solo Centro docente cualesquiera reformas que puedan parecer adecuadas á nuestras necesidades, á fin de que la realidad contraste los intentos generosos y el éxito ó el fracaso sean en su día piezas principales de convencimiento.

Ahora bien; un ensayo de esta índole

requiere, mientras se hace, un grado máximo de libertad y de facilidades compatibles con todas las garantías que el Gobierno puede exigir. Requiere asimismo la constitución de un Centro docente nuevo, al cual puedan llevarse, sin el obstáculo de la tradición y los llamados derechos ó intereses adquiridos, las nuevas iniciativas.

Sería muy difícil que los órganos puramente administrativos del Ministerio, instrumentos de gobierno en quienes han de repercutir los cambios de política y de Jefes, condujesen á término una obra que exige continuidad, unidad de criterio y acción rápida y directa. Sería, por otra parte, imposible encomendarla á organismos extraños al Gobierno, puesto que el Ministro ha de asumir en todo caso la alta responsabilidad ante el Parlamento y el país.

De aquí que se ofrezca como solución preferente la de encomendar la gestión del ensayo á un organismo oficial que es á un tiempo administrativo y técnico, y que actuando bajo normas dictadas por el Ministro, tiene dentro de ellas el margen suficiente de acción. La Junta para Ampliación de estudios é investigaciones científicas, además de reunir estas condiciones, lleva varios años en contacto con las familias españolas, con el Cuerpo docente de nuestros varios Centros de enseñanza y con las instituciones científicas y pedagógicas de los principales países extranjeros.

Para la acción educadora cuenta también con la ventaja de tener ya organizado en la Residencia de Estudiantes un grupo de niños y otro de niñas, que podrán facilitar el ensayo que se le encomienda y encontrar en el nuevo sistema el complemento que, sin duda alguna, su propia naturaleza ya reclamaba.

En cuanto al contenido mismo del ensayo, debe éste abarcar los problemas centrales y más delicados de segunda enseñanza, discutidos muchos de ellos todavía, y necesitados, aun los que parecen más consagrados, de un estudio de adaptación. Talos son, v. gr.: la cuestión del Bachillerato único ó múltiple; los planes de estudios; los métodos y prácticas de enseñanza en cada rama; el sistema de promoción de los alumnos de un grado á otro, que toca de lleno el problema de los exámenes; la acción educativa y el influjo moral sobre los niños; la formación del carácter; la cooperación entre la familia y la Escuela; las relaciones entre la Escuela y el medio social; los deportes, ejercicios físicos y problemas de higiene y tantos otros.

El ensayo de un Centro de enseñanza secundaria sería incompleto y en gran parte ineficaz si no fuera acompañado de otro: el de la formación del personal docente futuro, para lo cual no hay ocasión más favorable que la de los tanteos, en

que se buscan soluciones y se toca la medida de las dificultades. De tal manera, una Escuela que nace puede ser el laboratorio ideal y resultar aún más provechosa á quienes cooperan en la dirección que á los mismos alumnos á cuyo servicio se crea.

Ea, pues, el presente proyecto de Decreto iniciación modesta de la gran obra á realizar en la segunda enseñanza española, acometida en los términos que la discreción recomienda al gobernante en materia tan delicada. El margen de tiempo que se establece antes de pronunciar soluciones definitivas, permitirá los acodos y las rectificaciones que ha de presumir, desde luego, quien no tiene del Gobierno, y más en materias pedagógicas, la presuntuosa idea de que un golpe de GACETA pueda transformar súbitamente la realidad nacional.

Por último, la determinación expresa de que, aun con el criterio de libertad antes establecido, la organización de la Escuela, en materia de personal, habrá de practicarse dentro del Profesorado oficial, excluye alarmas y suspicacias, aun las más legítimas.

No ha de olvidarse, tampoco, que es propósito del Gobierno otorgar, igualmente, concesiones especiales y recursos adecuados á cuantas iniciativas se le ofrezcan por los Claustros respectivos para implantar, en condiciones eficientes, modernos sistemas de enseñanza que parezcan dignos de ser ensayados en España.

Fundado en tales consideraciones, el Ministro que suscribe tiene el honor de someter á la aprobación de V. M. el siguiente proyecto de Decreto.

Madrid, 10 de Mayo de 1918.

SEÑOR:

A L. R. P. de V. M.,
Santiago Alba.

REAL DECRETO

Conformándose con las razones expuestas por el Ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes y de acuerdo con el Consejo de Ministros,

Vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Con los elementos del Profesorado oficial y bajo la inspección y dirección de la Junta para Ampliación de estudios é investigaciones científicas, se organizará en Madrid, con el carácter de ensayo pedagógico, un Instituto-Escuela de segunda enseñanza, con residencias anejas para todos ó una parte de los alumnos, en el que se aplicarán nuevos métodos de educación y planes de estudios.

Se ensayarán al mismo tiempo sistemas prácticos para la formación del personal docente, adaptables á nuestro país.

Art. 2.º Para la organización de la Escuela se observarán las siguientes bases:

A) El Ministerio de Instrucción Pú-

blica, á propuesta de la Junta, determinará las condiciones de ingreso.

B) En su pleno desarrollo, la Escuela no tendrá menos de seis grados, pudiendo procederle una Sección preparatoria de uno ó varios grados.

C) Las enseñanzas abarcarán, por lo menos, las materias que constituyen actualmente el plan de estudios de los Institutos de segunda enseñanza; pero la Junta, previa propuesta al Ministro, podrá establecer la división de Bachillerato clásico y de Ciencias, en cuyo caso, para los alumnos de este último, el Latín, el Griego y las enseñanzas literarias podrán sustituirse, total ó parcialmente, por Lenguas vivas y Ciencias. Para la enseñanza de Religión se observarán las disposiciones vigentes.

D) La Junta propondrá la distribución de las enseñanzas en grados, el sistema de promoción de unos á otros, los métodos docentes, las prácticas de laboratorio y taller y las garantías de suficiencia para otorgar el título de Bachiller, á fin de que éste corresponda tanto á la formación plena y general que puede esperarse de los alumnos á la edad aproximada de los diecisiete años, como á la preparación especial necesaria para la admisión en las Universidades y Escuelas Superiores.

E) Se organizarán las enseñanzas para que ninguna clase exceda de 30 alumnos.

Art. 3.º Si se adopta la división en dos bachilleratos, ambos conferirán iguales derechos para el ingreso en la enseñanza superior.

Art. 4.º Los estudios del grado de Bachiller en el Instituto-Escuela estarán sujetos al pago de derechos de matrícula en la misma forma y cuantía que los establecidos en los Institutos de segunda enseñanza.

Art. 5.º Formará la Escuela á cada alumno un expediente personal donde consten los estudios que ha realizado y los grados que ha recorrido. Cuando un alumno haya adquirido la preparación correspondiente á los estudios que integran el plan completo, la Escuela elevará su expediente personal al Ministerio para que le sea expedido el título de Bachiller.

Art. 6.º Cuando un alumno salga de la Escuela antes de haber obtenido el título de Bachiller, aquélla expedirá un certificado de los estudios que haya realizado con fruto, y dictaminará sobre la equivalencia con los del plan de los Institutos de segunda enseñanza, para que el Ministerio pueda decidir lo que proceda respecto á este último punto, si el alumno solicita la declaración de validez.

Art. 7.º Las enseñanzas estarán á cargo de Catedráticos numerarios ó Auxiliares de Institutos generales y técnicos y de aspirantes al Magisterio secundario.

A la sección preparatoria podrán ser llamados Maestros superiores. Las enseñanzas de idiomas vivos podrán encomendarse á súbditos extranjeros. Para dirigir la formación del Profesorado secundario podrá la Junta proponer el nombramiento de Profesores especiales.

Art. 8.º Los Catedráticos de Instituto serán designados por el Ministerio de Instrucción Pública, á propuesta unipersonal de la Junta para Ampliación de estudios é investigaciones científicas, á medida que los vaya necesitando por el sucesivo establecimiento de los grados. La Junta determinará la distribución de enseñanzas y las horas de trabajo que asigne á cada uno. Este personal será agregado al servicio de la Escuela por el tiempo que dure el ensayo pedagógico que se proyecta, estableciéndose al efecto, por esta disposición, cuando se trate de Catedráticos de fuera de Madrid, una excepción legal á lo preceptuado en el Real decreto de 22 de Enero de 1916. El Ministerio, á propuesta del Claustro respectivo, decidirá si las Cátedras que dejen han de ser servidas por acumulación ó por un Auxiliar, con arreglo á las disposiciones vigentes.

Art. 9.º Cuando la Junta considere que algunos de los Catedráticos que presten servicios en la Escuela no se identifiquen con los métodos de ésta ó que su cooperación en ella es, por cualquier motivo, poco eficaz ó innecesaria, lo comunicará al Ministerio á fin de que sea reintegrado al Centro de donde proceda.

Art. 10. Para ser admitido en la Escuela como aspirante al Magisterio secundario se requerirá ser español, mayor de diecisiete años y haber hecho ó estar siguiendo estudios universitarios en las Facultades de Ciencias ó Filosofía y Letras. La Junta determinará cualesquiera otras condiciones que considere exigibles, y hará las admisiones comunicándolo al Ministerio.

Art. 11. La formación de dichos aspirantes se ensayará combinando, sea simultánea, sea sucesivamente:

- a) Los estudios universitarios.
- b) Las prácticas docentes en la Escuela.
- c) La crítica, lectura, trabajos personales y experimentales de seminario pedagógico.
- d) Los estudios y prácticas complementarios en Centros extranjeros.

Art. 12. Para dirigir la formación pedagógica de los aspirantes al Magisterio secundario, la Junta podrá proponer la designación de los Profesores especiales que juzgue indispensables, abonando sus honorarios de los recursos que aquélla tiene concedidos, según su Real decreto orgánico, ó de los fondos que el Parlamento destine á cubrir los gastos del Instituto-Escuela. Igual disposición será aplicable al personal extranjero encargado de las enseñanzas de idiomas vivos.

Art. 13. Los gastos que ocasione la organización y sostenimiento de este ensayo pedagógico, se satisfarán:

1.º Con cargo á los capítulos, artículos y conceptos del presupuesto á que corresponda cada uno de los servicios que le originen, dictándose oportunamente las disposiciones que sean en cada caso necesarias.

2.º Con cargo á las subvenciones que la Junta recibe en los Presupuestos generales del Estado, y á los demás recursos de que disponga.

Art. 14. Se construirán los edificios para Casa-Escuela y para Residencias, oyendo previamente á la Junta acerca de las condiciones y emplazamiento.

Del mismo modo se procederá para las instalaciones y mobiliario.

Art. 15. Todos los años remitirá la Junta al Ministerio una Memoria con la información económica, administrativa y pedagógica, acerca del conjunto de los trabajos realizados durante el año precedente. Esta Memoria será publicada en el *Boletín Oficial* del Ministerio.

Art. 16. Transcurrido el plazo de cuatro años desde el día en que se haya inaugurado la preparación del personal docente en la Escuela de segunda enseñanza, la Junta para Ampliación de estudios emitirá un informe detallado del resultado que haya ofrecido este ensayo pedagógico y de las conclusiones que puedan deducirse para la organización definitiva del servicio.

Asimismo, á los seis años de haber comenzado á constituir la Escuela de segunda enseñanza, elevará la Junta para Ampliación de estudios al Ministerio una Memoria determinando concretamente el resultado que ofrezca la experiencia realizada y las resoluciones que deban adoptarse para la reforma y propagación de los nuevos métodos de enseñanza á los demás Establecimientos oficiales.

Art. 17. Estos informes de la Junta serán publicados en la GACETA DE MADRID con la resolución ministerial que recaiga en las propuestas, después de oír el dictamen del Consejo de Instrucción Pública y de las Autoridades docentes y académicas á las que se estime conveniente someter las propuestas de la Junta. Dichos documentos también deberán publicarse en aquel periódico oficial.

Art. 18. Por el Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes se dictarán las disposiciones necesarias para el cumplimiento y desarrollo de las prescripciones de este Decreto.

Dado en Palacio á diez de Mayo de mil novecientos dieciocho.

ALFONSO.

El Ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes,
Santiago Alba.

REALES DECRETOS

En atención á las circunstancias que concurren en D. Enrique Flores Valles, Vengo en nombrarle Vocal de la Comisión permanente de Pesas y Medidas. Dado en Palacio á diez de Mayo de mil novecientos dieciocho.

ALFONSO.

El Ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes,
Santiago Alba.

Vengo en admitir la dimisión que de cargo de Delegado Regio de Primera enseñanza de Valencia Me ha presentado D. José María Calatayud.

Dado en Palacio á diez de Mayo de mil novecientos dieciocho.

ALFONSO.

El Ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes,
Santiago Alba.

En atención á las circunstancias que concurren en D. José Alapont Ibáñez, Profesor de la Escuela Industrial de Valencia,

Vengo en nombrarle Delegado Regio de Primera enseñanza de la expresada capital.

Dado en Palacio á diez de Mayo de mil novecientos dieciocho.

ALFONSO.

El Ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes,
Santiago Alba.

MINISTERIO DE GRACIA Y JUSTICIA

REAL ORDEN

Ilmo. Sr.: Habiendo fallecido D. Juan Ciller y Palud, Decano del Colegio Notarial de Albacete, y que con arreglo al artículo 33 del Reglamento sobre organización y régimen del Notariado, formaba parte del Tribunal de oposiciones á Notarías determinadas vacantes en el territorio de aquella Audiencia, convocadas en 16 de Marzo último,

S. M. el REY (q. D. g.) se ha servido nombrar para el indicado Tribunal, en sustitución de dicho Decano, á D. Gaspar Orts Baldó, Censor primero de la Junta directiva del expresado Colegio y Notario de Tobarra.

De Real orden lo digo á V. I. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde á V. I. muchos años. Madrid, 8 de Mayo de 1918.

C. DE ROMANONES.

Señor Director general de los Registros y del Notariado.